

## CARTAS AL EDITOR

### Influencia de un mercado ambulante sobre las visitas a un servicio de urgencias hospitalario

**Sr. Editor:** Miró et al<sup>1</sup>, en su reciente artículo sobre la menor utilización de los servicios de urgencias durante la retransmisión de partidos de fútbol por televisión, corrobora la impresión que hemos tenido en muchas ocasiones quienes trabajamos o hemos trabajado en urgencias hospitalarias. Añade, por tanto, a la lista de factores externos que influyen en los cambios cíclicos observados en la utilización de las urgencias (clima, fines de semana, contaminación atmosférica o ciclos lunares) el de la retransmisión de un acontecimiento deportivo de masas por televisión. Nosotros quisieramos añadir que en nuestro medio, un hospital comarcal, la utilización de nuestra área de urgencias está influida por la celebración semanal de un mercado ambulante en la ciudad donde está enclavado el centro.

El Hospital Alto Guadalquivir es un centro público perteneciente a la Junta de Andalucía que atiende a una población de 65.373 habitantes. Se encuentra en Andújar (Jaén), cuya población es de 37.705 habitantes, y semanalmente, los martes no festivos, se celebra un mercado ambulante. Nos planteamos conocer si la presencia de dicho mercado puede influir en la utilización de nuestra área de urgencias. Para ello hemos contabilizado de forma retrospectiva el número, la edad y el sexo de los pacientes que acudieron a la unidad de urgencias desde las 09.00 hasta las 13.00 horas de 18 martes no festivos durante los meses de noviembre de 1999 a abril de 2000. Como grupo control seleccionamos, por cada martes en el que se celebró mercado ambulante, otro día de la misma semana que no fuese martes, sábado, domingo o festivo. En estos días se estudió la misma franja horaria y las mismas variables analizadas para los martes seleccionados. Con el fin de controlar otras variables que pudieran influir en la utilización de nuestras urgencias, analizamos el número de pacientes atendidos los mismos días seleccionados durante la franja horaria de las 16.00 a las 20.00 horas.

En la tabla 1 se detalla el número de pacientes que acudieron a nuestra área los martes con mercado ambulante frente a los días considerados controles, distribuidos además por sexo, y tanto en la franja horaria de la mañana como de la tarde. Los datos se expresan como media (DE), utilizando la prueba de la t de Student para comparar dichas medidas y demostrando previamente la normalidad mediante

un test de Kolgomorov-Smirnov. Se consideró significativo un valor de p inferior a 0,05.

Observamos que durante la mañana de los martes con mercado ambulante existe un número significativamente menor de pacientes que son atendidos frente al número de pacientes que acuden en la misma franja horaria en otro día («no martes») (39 [5] frente a 49 [9], p < 0,05). Dicho fenómeno se observa al analizar tanto por número de varones como de mujeres, aunque sólo en el primer caso llega a ser significativo (19 [4] frente a 22 [4], p < 0,05; 20 [4] frente a 23 [6], NS, respectivamente). Dichas diferencias no se observan cuando analizamos las mismas variables los mismos martes pero durante la franja horaria de la tarde, momento en el que ya ha finalizado el mercado ambulante. Sin embargo, sí existe una diferencia significativa al comparar el número de mujeres que acuden a urgencias los martes de mercado en la franja de 16.00 a 20.00 horas frente al número de mujeres atendidas en las tardes de los días controles (21 [4] frente a 18 [4]; p < 0,05). Además, encontramos diferencias significativas en el total de pacientes y en las mujeres que acudieron a urgencias los días «no martes» al comparar la franja horaria de 09.00-13.00 horas frente a 16.00-20:00 horas (45 [9] frente a 39 [9], p < 0,05; 23 [6] frente a 18 [4], p < 0,01, respectivamente). En ningún caso observamos diferencias en las edades de los distintos grupos analizados (datos no expuestos).

Nuestro estudio aporta una variable no conocida hasta ahora que influye sobre los cambios cíclicos del uso de las urgencias hospitalarias. El hecho de que nuestro hospital atienda a una población no excesivamente numerosa y con un único servicio de urgencias hospitalario cercano, probablemente haya facilitado la detección de dicho fenómeno.

Por otro lado, no ha sido posible diferenciar a los pacientes en función de su población de residencia. Creemos que esta variable habría puesto de manifiesto nuestros hallazgos de manera más acusada, puesto que además de Andújar (donde se sitúa el hospital y se celebra el mercado ambulante) el centro da cobertura a los 27.668 habitantes restantes de otras 7 poblaciones cercanas. Probablemente, la presencia del mercado y su relación con nuestras urgencias influye sobre todo en el grupo de residentes de Andújar, sin afectar al número de pacientes procedentes de las otras poblaciones.

En cuanto a las diferencias observadas en función del sexo, inferimos que tanto los varones como las mujeres parecen acudir al mercado

los martes en que éste se celebra, y no acuden al hospital. Además, nuestros datos sugieren que el grupo de mujeres que durante la mañana han permanecido en el mercado, finalmente acuden a urgencias esa misma tarde.

En definitiva, remarcamos que un fenómeno sociocomercial como la celebración de un mercado ambulante influye en el uso del servicio de urgencias hospitalarias. Quedaría por determinar si dicho fenómeno es sólo local u ocurre en otras poblaciones, y si otros factores (geográficos, de accesibilidad, de tamaño de la población atendida) influyen en dicho fenómeno.

### Agradecimiento

Queremos expresar nuestra gratitud a Belén Jiménez, de la unidad de sistemas de información hospitalaria, por la ayuda prestada en la obtención de los datos del presente estudio.

José Luis Zambrana García<sup>a</sup>,  
Emilio del Campo Molina<sup>a</sup>

Francisco Fuentes Jiménez<sup>a</sup>  
y Miguel Ángel Fernández Sacristán<sup>b</sup>

<sup>a</sup>Área de Medicina y <sup>b</sup>Área de Críticos y Urgencias.  
Hospital Alto Guadalquivir. Andújar. Jaén.

1. Miró O, Sánchez M, Borrás A, Millá J. Fútbol, televisión y servicios de urgencias. *Med Clin (Barc)* 2000; 114: 538-539.

### Granuloma hialinizante múltiple pulmonar

**Sr. Editor:** En 1977, Engelman et al<sup>1</sup> describieron por primera vez una rara entidad que denominaron granuloma hialinizante pulmonar (GHP), caracterizada por la presencia de nódulos pulmonares múltiples bilaterales, de crecimiento lento y capacidad fibrosante del parénquima pulmonar. Esta afección es benigna, y su importancia radica en el correcto diagnóstico diferencial con las metástasis pulmonares<sup>1,2</sup>. Presentamos un caso de esta rara entidad atendido en nuestro servicio.

Mujer de 61 años con crisis de disnea por broncoespasmo y ocasionalmente tos de 2 años de evolución, sin otra sintomatología. La exploración física y la analítica básica fueron normales. La radiografía simple de tórax evidenció infiltrados nodulares en ambos campos pulmonares. Dada la posibilidad de que se tratara de una enfermedad pulmonar metástásica, se realizó una exploración ginecológica, mamaria y otorrinolaringológica, que fueron normales. La tomografía computarizada (TC) torácica informó de múltiples lesiones nodulares, de tamaño variable (1-3 cm de diámetro), en ambos parénquimas pulmonares. La reacción de Mantoux y los anticuerpos no orgánicos específicos fueron negativos. En las pruebas de inmunología las inmunoglobulinas presentaron cifras dentro de los rangos normales, con elevación de los anticuerpos antiproteínas séricas de paloma (IgG) a 63 U/ml (valor normal < 16 U/ml). La TC abdominal, las pruebas funcionales respiratorias, el exudado nasal, la citología de esputo, la broncoscopia y el lavado broncoalveolar fueron normales. Se realizó biopsia de los nódulos mediante videotoracoscopia izquierda. En el estudio anatopatológico se observaron nódulos pulmonares bien delimitados, con infiltración linfocitaria en la periferia, compuestos por un tejido hialino con disposición laminar ordenado de forma concéntrica generalmente en torno a los vasos, objetivándose en algunas zonas una estroma fibrosa laxa entre las láminas hialinas (fig. 1). El tejido hialino se teñía intensamente con el Masson, siendo PAS negativo y sólo presentaba fibras de reticulina en la pared de los vasos englobados en el nódulo. Con rojo Congo se teñía focalmente, presentando con luz polarizada birrefringencia «verde manzana». El resto del tejido pulmonar era normal. Estos datos permitieron

TABLA 1

Número de pacientes atendidos en el servicio de urgencias (media [DE]) en martes con mercado ambulante y en otro día que no fuera martes ni sábado, domingo o festivo, distribuidos por franja horaria y por sexos

	Martes			«No martes»		
	Varón	Mujer	Total	Varón	Mujer	Total
09.00-13.00 horas	19 (4)	20 (4)	39 (5)	22 (4) <sup>a</sup>	23 (6)	45 (9) <sup>b</sup>
16.00-20.00 horas	19 (5)	21 (4)	40 (7)	20 (5)	18 (4) <sup>c,d</sup>	39 (7) <sup>e</sup>

<sup>a</sup>p < 0,05 al comparar el número de varones que acudieron los martes de 09.00 a 13.00 horas frente a los valores contabilizados en «no martes» durante la misma franja horaria.

<sup>b</sup>p < 0,05 al comparar el número total de pacientes que acudieron los martes de 09.00 a 13.00 horas frente a los pacientes contabilizados en «no martes» durante la misma franja horaria.

<sup>c</sup>p < 0,05 al comparar el número de mujeres que acudieron los martes de 16.00 a 20.00 horas frente a las mujeres contabilizadas en «no martes» durante la misma franja horaria.

<sup>d</sup>p < 0,01 al comparar el número de mujeres que acudieron los «no martes» de 09.00 a 13.00 horas frente a las mujeres contabilizadas en «no martes» durante la franja horaria de 16.00 a 18.00 horas.

<sup>e</sup>p < 0,05 al comparar el total de pacientes que acudieron los días «no martes» de 09.00 a 13.00 horas frente a los pacientes contabilizados en «no martes» durante la franja horaria de 16.00 a 20.00 horas.